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伦敦奥运会赛场内外的各种争议层出不
穷，网友们也没闲着，他们的连珠妙语，让奥运
充满了欢乐。看完本版所有槽点，相当于你速
览了本届奥运会的精彩瞬间。

【运动员篇】
“不知道子弹飞哪了”

扣动扳机时，我都不知道子弹飞向了哪
里。——步枪三姿决赛后，美国选手埃蒙斯透
露自己射最后一枪时手在发抖。

点评：还好，这次子弹没飞到别人靶上。
再不拿牌，我要被流放到西伯利亚去

了。——俄罗斯射击队开赛5天才拿到奖牌，
总教练佐洛塔廖夫“压力山大”。

点评：不用怕，这次“流放团”人很多，除了
田径队，其他教练都会陪你去的。

【网友篇】
老婆和老妈落水先救哪个？

每次看到女子双人跳水比赛，我都会想起
那个老婆和老妈同时落水先救谁的问题。

——中国网友
点评：从专业的角度看，谁入水的水花大

就先救谁。

奥运槽点
@英国人发明乒乓球时想不到还有中国这么猛

的国度吧……最牛回复：中国发明蹴鞠的时候一样
没有料到今天……

@一位澳大利亚的记者认为，叶诗文药检合格
只能说明目前的检测技术还不足，难以检测出叶诗
文服用的禁药。对此，微博里一网友一针见血地吼
道：外国那些傻媒体该停止了吧！我们真有那么逆
天的药，肯定会先给男足吃的好吧！

@这届奥运会，中国举重没落了，游泳崛起
了。这从侧面反映了中国搬砖的吊丝少了，游泳
的高富帅多了。

@12年前的悉尼奥运会上，觉得场上的叔
叔阿姨们都好厉害。8年前的雅典奥运会上，

觉得场上的哥哥姐姐们都好厉害。4年前的北
京奥运会上，觉得场上的同龄朋友们都好厉
害。今年的伦敦奥运会上，觉得场上的弟弟妹
妹们都好厉害……老了！老了！老了！

@中国奥运有三宝，跳水，体操，乒乓好。美国
奥运有三宝，篮球，田径，家世好。巴西奥运有三
宝，足球，球迷，金牌少。英国奥运有三宝，小贝，
女王，观众吵。

@有人说这次奥运会，中国像甄嬛，总是忍
辱负重但是地位却不容忽视，遭到各路羡慕嫉
妒恨。美国是花枝招展的华妃，现在很得意，
其实家境已经在衰落。 英国则像皇后，表面
上一副友爱无害的样子，其实最有城府。安陵
容绝对是韩国，没实力就天天地作，天天秀下
限有没有！

@菲尔普斯夺得金牌后：各国对游泳比赛金

牌过多感到不满，纷纷要求增加自己优势项目的金
牌数目。中国提出：乒乓球应该分为直板、横板、直
板双打、直板单打、直板横板混双。跳水应该分为1
米、2米、3米、4米、5米、6米、7米、8米、9米、10米。
英国提出：马术应该分成黑马马术、白马马术、红马
马术、褐马马术、黄马马术、斑马马术。肯尼亚提
出：长跑应该分为10000米、11000米、12000米、
13000米。唯独韩国在这方面没有要求，他们大
声喊道：菲尔普斯是……

@华生，现在我们来总结一下线索。死者身
高1.87米，床的长度约为1.7米。死者的胃里有
某种不明成分的面条，手臂上有若干个针孔，可
能是抽血导致的。死者的书桌中有一封恐吓信，
准备发给他所在的项目的裁判。好吧华生，线索
就是这些，你得出了什么结论？”“当初是哪个非
要申办这届奥运会的？！”

伦敦全运会办得成功
伦敦奥运终于要闭幕了。奥运的新闻

也开始少了，连英国的5份主要报纸，在头
版上，只剩一家头条新闻还是奥运，剩下的
都已转移视线。似乎全世界都可以开始等
待闭幕式了。据我所知，将有很多大腕在
闭幕式上献唱，这当然值得期待。但我在
等罗格对伦敦奥运的评价，对北京，他用了
无与伦比；对伦敦，他会用什么？

罗格当然会用好词，至于大家接不接受，
那是另一回事。如让我评价，第一，称之为正
常的奥运会。意思是，并不是伦敦奥运办得不
好，而是北京奥运办得太认真，对客人太好，所
以要称伦敦奥运为正常。第二，我的很强烈的
感觉是，伦敦很成功地办了一届英国全运会!

在伦敦奥运这些天，我不可能天天去
赛场看比赛。于是，要打开电视看。可没
两天我就明白了，要想找到英国人以外的
比赛，那几乎是不可能的。而在北京奥运
时，中央电视台要专门拿出两个频道甚至
更多，来播没有中国人参加的高水平比
赛。但在伦敦，这不可能。平面媒体上天
天也是如此。英国金牌选手占据版面，只
有博尔特与叶诗文才能拿走一些，可叶诗
文有这待遇，还因为有质疑的因素在里面。

伦敦奥运期间，英国人爱国热情高涨，到
处是英国国旗。对金牌相当崇拜，头四天没拿
到金牌，英国人都快疯了。而得到了首金，那个
人成了国家英雄。而后来获银牌的选手，居然
也说对不起。看来，有些事儿在哪儿都一样！

如果说伦敦在办全运会有些夸张，那说
伦敦办英联邦运动会错不了。中国男篮对澳
大利亚，中国人之外，全场为澳大利亚加油。
没办法，人家英联邦的。喜欢博尔特近乎疯
狂，其中一个因素:牙买加也是英联邦的。在
这样的全运会背景下，美国、中国等国家拿走
那么多奖牌，应该很高兴。 ——白岩松

前两天接到在伦敦采访的中国记者的邀
约，我们在海德公园踢了一场野球。进入海德
公园，发现与其叫公园不如叫运动场。不仅奥
运会的铁人三项安排在这里进行，平日里伦敦
人也喜欢来到这里跑步、骑车、骑马或者遛狗。

我们随便选择了一片空旷的草坪就开始了
两个小时的野球消遣。蓝天白云之下，绿树掩
映之中，其乐融融。

除了海德公园，你还可以在伦敦市中心看
到好多个这样的大大小小的公园，一旦进入这
样的空间，你就能瞬间忘记身外那个喧嚣的城
市，让自己充分地、放松地融入到自然之中。

其实，伦敦人当年也曾经在快速工业化的
进程里迷失过。现在的我们何尝不是在走弯
路，到处都能看到以发展为借口对环境肆无忌
惮的破坏，不论身处哪个城市，我们都生活在钢
筋水泥的森林里，被快速的生活节奏和沉重的
生活压力牵绊了手脚。

我知道很多人都有让自己亲近自然的渴望，也
有走进体育场的足够的理由，但最终多数人不得不
向生活低头，自我解放并不是一个容易的过程。

所以现在对奥运会不满的声音逐渐多了起
来，特别是当我们金牌突破200枚时，大家也不
够兴奋。想让奥运成就鼓舞民族士气，现在看
来是个比较困难的任务。不像当年，男排击败
韩国，能让大学生喊出“振兴中华”的口号，女排
夺得世界冠军，能够在全国倡导“女排精神”。
竞技体育和民众体育基本脱节，是现时代中国
体育的结构失衡。

让我们看看当年的联邦德国政府是如何行
事的。早在1959年联邦德国政府就推出了本
国的体育黄金计划，系统地在全国范围之内修
建体育设施，供全民使用。到20世纪70年代中
期，他们共修建了67095个体育场、馆。其中包
括 31000 个儿童乐园、14000 个中等规模运动
场、10400个运动馆、5500个学校体育馆、2420

个露天游泳池、2625个教学游泳馆，此外还有
450个游泳馆，总耗资为174亿德国马克。后来
两德合并之后，德国政府又开始在原东德地区
继续推行这个黄金计划。他们的目的很简单，
就是让更多的德国民众能够享受到体育的好
处。因为在他们看来，只有健康、快乐的国民多
了，这个国家和民族才能更有希望。

所以，当我们当初为了多拿金牌逐步树立
起“举国体制”的时候，我们更应该为了大众的
健康，建设更广义的举国体制。

它应该把闲置的鸟巢和水立方及其他同样
闲置的体育场馆开放给民众，它应该建设更多
的体育设施，它应该更关心普通民众的体育生
活，它应该更在意下一代国民的身体和心智的
健康，它应该解放孩子们，让他们通过体育得到
更好的法治观念、竞技精神和团队意识的锻炼。

如果我把它称为广义“举国体制”，你同意
吗？

放过冠军
有多少比赛可以重来
@苏童（著名作家）：伦敦的奥运旗要交

给里约热内卢了。市长鲍里斯自豪地宣称，
要把伦敦奥运的经验转让给里约。这未尝
不可，但这经验包里是否包括裁判的经验
呢？如果这朝三暮四的经验也要转让，里约
方面也许要婉拒了。伦敦的公正，不必向里
约推广，如果无法出售，就收入囊中吧。

@池莉（著名作家）：奥运会的主旨其
实可以是：兴奋第一，比赛第二。好看第
一，纪录第二。好玩第一，虚荣第二。总让
人们有那么几天生活在别处，新鲜，刺激，
狂欢；然后疲倦，回家，上班，安静。

@晏秋秋（记者）：据说，孙杨、叶诗文
回国后，有关部门要给他们立两座雕像。
发展体育运动，增强人民体质，这是中国参
加奥运会的根本目的。有立雕像、维护保
养雕像的闲钱，倒不如多建一些全民健身
的场所。放过冠军，如何?

@颜强（作家）：张文秀痛失铜牌的风
波刚刚过去，英国跳水小将戴利的重赛再度
引起了争议。重赛，究竟是国际奥委会口中的

“合理利用规则”，还是“不要脸的举动”？此
前，从未有过像伦敦奥运会这样，产生如此多
的申诉、重赛。从体操到跳水，从自行车到田
径，从击剑到游泳，裁判们在国际奥委会的默
许下，越来越像比赛的操纵者。

看完本版槽点，速览本届奥运精彩瞬间

吐槽伦敦奥运
□沈轶

让举国体制换个“活法”
□刘建宏
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